

DIARIO

DE PALMA



del viernes 1 de

mayo de 1812.

San Felipe y San Jayme apóstoles.

Quarenta Horas en Santa Magdalena, dedicadas á la Beata Catalina Tomás: exposicion por la mañana, reserva por la noche.

Hoy es obligacion de oír misa antes ó despues de las labores.

Rogativa en San Francisco de Asis.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	12 grad.	28 p.	O. nubes.
12 del dia.	13 ¹ / ₂ grad.	28 p.	Idem sereno.
6 de la tarde.	13 grad.	28 p.	S. idem.

¿La revolucion francesa tiene alguna semejanza con la insurreccion española?

En todos los pueblos del mundo hubo revoluciones: la antigua Grecia, Roma, la Persia, la Rusia, Inglaterra, Polonia, Portugal... todas han sufrido violentas agitaciones intestinas, ó exteriores; pero ninguna de ellas presenta los mismos caracteres que la revolucion francesa. Henrique IV, Francisco I, y Luis XIV habian elevado la Francia á un grado de poder y de brillantez extraordinario. Sus exércitos eran lucidos y numerosos; sus esquadras respetables; sus artes habian llegado al ápice de la perfeccion, si exceptuamos la música, hija primogénita de la sensible Italia. Su lengua, rica y abundante para explicar con claridad

las ideas , aunque no tan enérgica como la inglesa , tan dulce como la toscana , ni tan grave , sonora y magestuosa como la española , era la lengua diplomática en todos los gabinetes : sus astrónomos , y naturalistas recorrían el globo , haciendo importantes descubrimientos ; antiquarios , oradores y fabulistas los tenían excelentes ; y por abreviar , sus modas eran las dominantes en todas partes. Al debil reynado de Luis XV , sucedió el del virtuoso y desgraciado Luis XVI. Este buen monarca digno de mejor suerte , apenas ocupó el trono de Clodoveo , se dedicó á reparar las pérdidas y atrasos de la nacion , abolió diferentes abusos , y todo su conato se dirigia al bien de los pueblos de aquel vasto imperio. Los franceses iban mejorando de situacion ; y los españoles la veíamos empeorar aceleradamente. A los dos reynados del pacífico Fernando VI y del gran Carlos III sucedió el de Maria Luisa y Manuel Godoy , cuyos estragos en las costumbres públicas llorará España por largo tiempo. Nosotros nos quexábamos de la tiranía en que vivíamos , y al parecer solo deseaba la nacion el momento favorable de romper las cadenas con que la habia el despotismo aherrrojado. Muchos políticos creían que la explosion del volcan seria tanto mas estrepitosa , quanto mas el fuego se habia recogido y estado mas años oculto en sus entrañas. Asi parecia deber verificarse ; pero no obstante , nadie ha oido hasta ahora de otra revolucion igual á la de Aranjuez , si tal nombre merece una conmocion del pueblo en favor de sus reyes , y sobre todo del cautivo Fernando ; la mas respetuosa , la mas acorde , la mas humana.

(Se concluirá.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

La imparcialidad , justicia y gratitud por la venida del Señor Barón de Eroles &c.

Estupendo prodigio del valor y de la virtud! El verdadero mérito , el heroísmo , la excelsa moralidad , y el mas fino patriotismo , siempre han prevalecido á la envidia , á la intriga , y á la ignorancia. Hasta en tiempo de los gentiles era imposible ocultarlos. Dígalos la culta Roma , que recibia con triunfos sus héroes gloriosos. ¿ Quántas veces se daba las mas cumplidas enhorabuenas , y se congratulaba sobremanera por abrigarles en su seno aunque fuese por poco tiempo? Alégrate hermosa y fie

ciudad de Palma que en la actualidad un impulso el mas grave te ha traído aquel héroe, que une á la esclarecida militar stirpe de sus mayores, la instruccion mas vasta, y unos talentos los mas sublimes: que cuenta tantas batallas, como victorias: que en alguna de estas se encuentra el tan singular valor que merece otro de los premios que acaba de acordar S. M. las Córtes generales y extraordinarias de España: que para animar sus soldados, salvar la patria, y arrostrar el bárbaro que la oprime, no perdona peligro, fatiga, ni descanso: que: Pero ¿quien podrá delinear condignamente un panegüico segun corresponde á la sublimidad del patriotismo, del valor, de la ciencia militar, de la generosidad, y de la virtud, prendas que concurren en el recién venido? Todo esto, y mucho mas adorna la persona del mariscal de campo, el señor Baron de Eroles, lustre de la Cataluña &c. &c., que se encuentra en esta ciudad de Palma hoy que contamos el 30 de abril de 1812.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Cádiz, y Alicante en 2 dias, el navío de S. M. Santiago la Mérica, al mando del capitan de navío D. Vicente de Bos, con 4 balijas y 120 barriles de harina, todo de Cádiz.

De Vinaroz en 5 dias, el patron Joseph Martinez, español, laúd San Antonio, con barrilla.

De Cambrils en 5 dias, el patron Pablo Julian, catalan, laúd San Juan, en lastre.

De Gíbraltar en 6 dias, el capitan Manuel Pizano, ingles, polacra la Fortunata, con 8 pasajeros y madera.

Libros. En la librería de Carboneil, plaza de Cort, se hallan de venta el Mapa de España, por Lopez, con su estuche, propio para campaña. = El Mapa impreso en Valencia compuesto de 9 láminas. = El Diccionario de la real Academia española. = Principios de fortificacion. = Comentarios de la guerra de España; por el marques de San Felipe, 4 tomos. = Compendio histórico geográfico y genealógico de los soberanos de europa. = Tratado del gobierno de los príncipes. = Antídoto contra el veneno, su autor el R. P. Fr. D. Nicolas Jamin.

Avisos. El que quisiere arrendar una fábrica grande, la mejor de Mallorca, para hacer xabon, por el tiempo de seis años, empezando en el mes de octubre del presente de 1812, sita en el Marcadal entrando en la Ferraría de munt, que se compone de

una grande tienda con sus entresuelos ; tres pilas grandes para poner xabón, y una pequeña junto á estas con su tablado encima con balanzas y pesos , dos subterráneos para poner lexías ó aceyte , dos tinajas plantadas para vender aceyte , y un algibe de mas de 300 pellejos de cabida ; mas adentro un descubierta vulgo *cél*, en donde hay un pozo con bastante agua , cinco algibes con sus tinajas para recibir las lexías , una grande caldera en donde se han cocido 21 pellejos de aceyte de una vez ; dos piezas grandes con su piso de madera para custodiar las cenizas ; su desagüadero y lugar comun , y lugar para componer las cenizas ; otra tiendecilla para poner leña ó lo que quieran , con 4 tinajas grandes subterráneas para poner lexías ó aceyte ; sus grandes altos silos quieren ; con su puerta buena para vender xabón y aceyte y para comprar por estar mirando al Marcadal y la calle de mas paso de la ciudad : este arrendamiento se hará por 6 años ó mas , y se ha de efectuar dentro de un mes ; para lo que se verán con el sacristan de las Animas de Sta. Eulalia de esta ciudad.

Si algun caballero de esta ciudad necesita un eclesiástico para decir misa en algun predio ó casa de campo , aunque sea muy distante , podrá tomar razon en casa de Antonio Poumar , calle de Moliner , número 35.

El dia 3 del corriente á las 4 de la tarde , se hará la extraccion de la rifa del santo Hospital general , que se hace á beneficio de los pobres enfermos del mismo.

Un religioso aragones que ha venido á ordenarse y se halla en la mayor indigencia , desea hallar una casa para enseñar algunos y hacer otras cosas compatibles con su estado : en la imprenta de este periódico darán razon de él.

Venta. En la calle de Perayres , al lado del estanco de la pólvora , venden toda clase de loza fina inglesa , que han recibido ultimamente.

Sirvienta. Una castellana viuda de edad de 40 años desea servir de cocinera en alguna casa decente de poca familia : sabe guisar bien , coser y planchar , y tiene personas que la abonarán : darán razon en la calle den Pastó , cerca de San Miguel , casa de Joseph Victori , núm. 3.

MALLORCA: